

### Beschlussvorlage

<b>Beratungsfolge</b>	<b>Termin</b>	<b>Status</b>	<b>TOP</b>
Gemeindevertretung Schülldorf	02.12.2021	öffentlich	10.

---

#### **Beratung und Beschlussfassung über die Gründung der Kinderabteilung "Schülldorfer Löschkids" als eigenständige Abteilung in der Freiwilligen Feuerwehr Schülldorf**

##### 1. Darstellung des Sachverhaltes:

Die Vorsitzende des Kultur-, Sport- und Umweltausschusses, Frau Ploß, hat nachfolgend den Sachverhalt in Bezug auf die Gründung der Kinderabteilung „Schülldorfer Löschkids“ als eigenständige Abteilung in der Freiwilligen Feuerwehr Schülldorf erarbeitet:

Die Gemeinden haben als Selbstverwaltungsaufgabe zur Sicherstellung des abwehrenden Brandschutzes und der Technischen Hilfe den örtlichen Verhältnissen angemessene leistungsfähige öffentliche Feuerwehren zu unterhalten, [...] (§ 2 BrSchG SH).

Die Gewinnung von neuen Mitgliedern für die Einsatzabteilung der Freiwilligen Feuerwehr Schülldorf gestaltet sich zunehmend schwieriger. Wenngleich die Aktion „Informationsabend“ im Juli 2021 zehn neue Mitglieder gewinnen konnte, so muss der Prozess kontinuierlich weitergeführt werden, um dem altersbedingten Rückgang entgegenwirken zu können. Nach Möglichkeit sollte mit Vollendung des 16. Lebensjahres der Übertritt aus der Jugendfeuerwehr erfolgen, da diese jungen Kameradinnen und Kameraden bereits über wesentliche Grundlagen verfügen, die eine weitere Ausbildung zur Einsatzkraft vereinfachen.

Bei der Wahl der Freizeitaktivität wird es für zunehmend schwieriger, Jugendliche bei dem vielfältigen Angebot für die Jugendfeuerwehr zu interessieren. Zurzeit verfügt die Gemeinde Schülldorf neben dem Kinder- und Jugendforum über keinen Verband oder Verein, in dem sich die Kinder engagieren können. Viele Vereine und Verbände, insbesondere Sportvereine, bieten daher bereits seit langem Kinderabteilungen („Ballgewöhnung“, „Bambinis“, ...) an, um das Interesse schon ab dem Grundschulalter zu konservieren und eine Bindung zu erreichen.

Diese Kinder sind im Nachgang nur schwer für weitere Aktivitäten zu begeistern.

Zur Feststellung der Resonanz auf ein Angebot „Schülldorfer Löschkids“ konnte am 30.10.2021 eine Aktion in enger Kooperation zwischen dem Kinder- und Jugendforum und der Freiwilligen Feuerwehr Schülldorf durchgeführt werden. Mit sichtbar viel Spaß haben 13 Kinder aus Schülldorf teilgenommen und bereits ihr Interesse an einer kontinuierlichen Durchführung bekundet.

Daraus abgeleitet folgt, dass sowohl Interesse bei Kindern in unserer Gemeinde vorhanden als auch eine kontinuierliche Durchführung gewünscht ist. Vor dem Hintergrund der dargelegten Gründe zur Nachwuchsgewinnung kann es jedoch nicht die Aufgabe des Kinder- und Jugendforums sein, diese durchzuführen. Hierfür sieht das BrSchG SH unter anderem Kinderabteilungen und Jugendfeuerwehrabteilungen vor, welche einen geordneten Rahmen bieten.

Mit dem Inkrafttreten des BrSchG SH ist neben der Einrichtung von Jugendfeuerwehrabteilungen die Bildung von Kinderabteilungen möglich geworden (§ 8a Abs. 2 BrSchG SH). Hier können Kinder vom vollendeten 6. Lebensjahres eintreten (§ 9 Abs. 2 BrSchG SH). Der Ein-

tritt in die Jugendfeuerwehr ist ab der Vollendung des 10. Lebensjahres möglich (§ 9 Abs. 2 BrSchG SH).

Mit Einrichtung einer solchen Kinderabteilung wird in der Gemeinde Schülldorf eine gemeindeeigene Möglichkeit für das frühzeitige Engagement von Kindern ab der Vollendung des 6. Lebensjahres geschaffen. Hier erfolgt eine Bindung an die Heimatgemeinde sowie die Heranführung an das Engagement des Ehrenamtes.

Die Freiwillige Feuerwehr Schülldorf beabsichtigt, von dieser gesetzlichen Möglichkeit Gebrauch zu machen. Durch die Einrichtung der Kinderabteilung soll geeigneter Nachwuchs gewonnen werden, in dem frühzeitig Kinder für die Feuerwehr interessiert werden. Somit können diese später in die Jugendfeuerwehr wechseln und letztlich in die Freiwillige Feuerwehr übernommen werden.

Damit kann die Zukunftsfähigkeit des Ehrenamtes in der Freiwilligen Feuerwehr Schülldorf auch unter Berücksichtigung des demografischen Wandels und der immer stärker werdenden Konkurrenz zu Vereinen und Verbänden, welche bereits Kindergruppierungen anbieten, gesichert werden.

Es wurde ein Konzept zur Gründung einer Kinderfeuerwehr erstellt. Danach wird die Betreuung der Kinder durch qualifizierte ehrenamtliche Betreuer der Einsatzabteilung sichergestellt. Inhaltlich ist die Kinderabteilung, neben dem Spielen und der Förderung sozialer Kompetenz, geprägt durch den spielerischen Umgang mit dem Thema Feuerwehr und der Brandschutzerziehung. Im Bereich der Feuerwehertechnik soll z.B. die Funktion einer Kübelspritze und eines D-Mehrzweckstrahlrohrs vermittelt werden. Nicht im Vordergrund stehen feuerwehertechnische Tätigkeiten.

Seitens der Feuerwehr wird beabsichtigt, mit dem Kinder- und Jugendforum weitere Möglichkeiten eventueller Beteiligungen - wenn es beidseitig als sinnvoll erachtet wird - zu besprechen, um den Austausch innerhalb der Gemeinde Schülldorf / Ohe zu fördern.

Die Gründung der Kinderabteilung ist für Januar 2022 vorgesehen.

Die Beratung in der Sitzung des Kultur-, Sport- und Umweltausschusses am 04.11.2021 konnte nicht erfolgen, da es zum Zeitpunkt der Einladung der Ausschusssitzung noch nicht in der Tagesordnung berücksichtigt werden konnte. Bei der Erweiterung der Tagesordnung am Sitzungstag muss es sich bei Zugrundelegung ausschließlich objektiver Maßstäbe um eine „dringende Angelegenheit“ handeln; dies war leider nicht der Fall.

Daher erfolgt die Beratung und Beschlussfassung in der Gemeindevertretung.

## 2. Finanzielle Auswirkungen:

Mit der Gründung der Kinderabteilung „Schülldorfer Löschkids“ als eigenständige Abteilung in der Freiwilligen Feuerwehr Schülldorf sind keine Aufwendungen verbunden.

## 3. Beschlussvorschlag:

Es wird beschlossen die Kinderabteilung „Schülldorfer Löschkids“ als eigenständige Abteilung in der Freiwilligen Feuerwehr Schülldorf gem. § 8a (2) Brandschutzgesetz Schleswig-Holstein zu gründen. Der Gründungszeitraum ist für Januar 2022 vorgesehen.

Im Auftrage

gez.  
Anja Theis